



FEDOMU

EN MARCHA

Solidaridad, Autonomía y Democracia participativa

ÓRGANO DE DIFUSIÓN DE LA FEDERACION DOMINICANA DE MUNICIPIOS

Síguenos:



AÑO 5, I
SANTO DOMINGO,
REP. DOMINICANA

Octubre 2015 |

www.fedomu.org.do

fedomu@fedomu.org

No.27

Municipalidad solicita Poder Ejecutivo aumentar transferencias de recursos ayuntamientos



Palacio Nacional.



La Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU), frente a la elaboración del proyecto de ley de presupuesto general del Estado 2016, instó al Poder Ejecutivo a retomar los esfuerzos emprendidos por la administración del presidente Danilo Medina para avanzar en el cumplimiento de la Ley 166-03.

Realizan seminario para impulsar cambios en el modelo de gestión local

En el marco de varios proyectos ejecutados bajo el auspicio de la Unión Europea, la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) y el Consorcio de Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC Ciudadanía Activa), el cual agrupa a más 10 organizaciones, realizaron el Seminario Internacional: Municipios y Gobernanza, dirigido a organizaciones de la sociedad civil, alcaldes y alcaldesas, regidores-as, personas y organizaciones articuladas al tema municipal o de desarrollo local, dirigentes de partidos políticos, entidades del Gobierno central, organismos de cooperación y el sector académico para generar puntos de encuentro que promuevan una mejor gobernanza local.



SEMINARIO INTERNACIONAL MUNICIPIOS Y GOBERNANZA

DIÁLOGO Y CONCERTACIÓN
PARA POLÍTICAS MUNICIPALES INCLUSIVAS



Contrataciones y FEDOMU firman convenio



La Dirección de Contrataciones Públicas y la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) acordaron impulsar el fortalecimiento institucional de los

gobiernos locales en materia de compras y estimular la informatización de las mujeres y Mipymes de los pueblos.

EDITORIAL

Como cada mes de octubre el Congreso de la República recibe el proyecto de Ley de Presupuesto General del Estado para el próximo ejercicio presupuestario, elaborado y sometido por el Poder Ejecutivo. Una vez más, en este proyecto se sostiene la tendencia predominante en los últimos años de mantener congelado el monto de ingreso del Estado asignado como transferencia a los ayuntamientos y juntas de distritos municipales del país de modo que, tal y como destacó el Editorial del Periódico Hoy el pasado 16 de octubre, esto supone un claro retroceso para los municipios.

Desde 2009 la proporción de los ingresos transferidos a los ayuntamientos ha disminuido como porcentaje de un 6,6% a un 3,5% de los ingresos totales, con lo que la situación financiera municipal, en un contexto de escasa capacidad impositiva, se sitúa por debajo de los niveles existentes en 1997 cuando se aprobó la primera ley de transferencias.

Hace tiempo que FEDOMU viene abogando y trabajando por una reforma integral de la administración local en los ámbitos financiero, administrativo y político que sirva para dotar a los gobiernos locales de capacidades y autonomía reales para promover el desarrollo en sus territorios, elevando la calidad de vida de los y las muncíipes. Como se destacó en el Seminario Municipios y Gobernanza la municipalidad ha experimentado avances que no pueden ser obviados, sin embargo, como venimos considerando, se requieren nuevos diseños legales e institucionales que refuercen y complementen el actual modelo de gobernanza local.

Este proceso es responsabilidad del Estado y la sociedad civil en su conjunto. Esta responsabilidad compartida cobra mayor sentido todavía en el marco del próximo contexto electoral por el cual el mandato de las autoridades locales se verá renovado en mayo de 2016. Debemos velar porque las nuevas autoridades locales inicien su período de gestión comprometidas con la puesta en marcha de los mecanismos y estándares mínimos en cuanto a planificación, gestión financiera, cobertura y calidad de servicios, gestión de los recursos humanos, transparencia y participación ciudadana. Por otro lado, estas nuevas autoridades locales merecen poder llevar a cabo esta labor en el marco de un nuevo diseño legal e institucional que favorezca sus capacidades y autonomía de gestión. Como dijo una alta funcionaria del Estado, se lo debemos a la ciudadanía.

Fedomu llama a esperar aprobación Ley de Ordenamiento para crear nuevos municipios

A raíz de que fuera recientemente reintroducido y aprobado en la Cámara de Diputados, el proyecto de ley que propone el fraccionamiento del municipio de Santiago para crear el municipio Santiago Oeste, la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) manifestó su preocupación por estas y otras iniciativas de creación de nuevos municipios que tienen lugar en el territorio nacional.

Juan de los Santos, presidente de FEDOMU, se refirió a la necesidad de frenar cualquier intento de crear nuevas demarcaciones territoriales hasta tanto se apruebe la Ley de Ordenamiento Territorial que cursa actualmente en el Senado para su aprobación, la cual establece normas, procedimientos e instrumentos para las actuaciones en el territorio, acordes con criterios de cohesión y racionalidad.

Aclaró que esta ley fue formulada por la Dirección de Ordenamiento y Desarrollo Territorial, con la participación de otras instituciones vinculadas a la gestión del

territorio, incluyendo a FEDOMU.

El presidente de FEDOMU dijo además que las comunidades de la zona oeste de Santiago tienen todo el derecho a reclamar los servicios municipales y las inversiones que necesitan para su desarrollo, pero que la fragmentación del territorio y la consecuente división del presupuesto, con un nuevo aparato burocrático, no ayudará a las aspiraciones de estas comunidades. Consideró que esta es una de las razones por la que los sectores sociales y empresariales agrupados en el Consejo para el Desarrollo Estratégico de Santiago se oponen al proyecto.

“La tendencia a crear nuevas demarcaciones territoriales responde, a veces, a la demanda de las comunidades por tener una mayor y mejor atención de la administración local, pero desde hace años se ha acentuado la fragmentación del territorio por parte de nuestros legisladores, sin tomar en cuenta la necesidad de cohesión territorial y en muchas ocasiones lo establecido en la

Ley 176-07 que define los criterios que deben ser cumplidos para crear nuevos municipios y distritos municipales”, expresó De los Santos, insistiendo en que el Congreso debería acogerse plenamente tanto a esos criterios como a los que aportará la ley de ordenamiento territorial cuya aprobación definitiva espera que se produzca en esta legislatura.

“La solución a las demandas ciudadanas no es la continuación de la fragmentación del territorio para crear nuevos municipios; debemos repensar a la estructura, responsabilidades y recursos de los gobiernos locales para que la administración local tenga capacidades reales de contribuir al desarrollo de las comunidades” sentenció el también alcalde de Santo Domingo Este, de Juan de los Santos, invitando a todos los sectores, sociales, económicos y políticos a reflexionar en ese sentido.



Elvira de Mendoza No.: 104,
Zona Universitaria, Santo Domingo, D.N.,
República Dominicana

Juan de los Santos
Presidente

Altagracia Tavárez
Directora Ejecutiva

Anyolino Germosén
Secretario General

Tony Echavarría
Tesorero



Órgano informativo de la Federación
Dominicana de Municipios (Fedomu)

Consejo de Dirección

Rafael Clase
Director

Yenifer Molina
Subdirectora

Colaboradores:
Amaury Bello
Pedro Hernández
Beatriz Fernández

Redacción:
Eladio Pichardo

Circulación:
Elizabeth Reyes

Fotografías:
Jonathan Aquino
Abraham Pérez

Diseño/Diagramación:
Andrés Andino
Yamairi Báez

Impresión:
CDC Graphics

  @FedomuRD

 Tel.: 809.683.5145 / Fax: 809.221.5876

 www.fedomu.org.do

 fedomu@fedomu.org



Ayuntamientos reciben Premio a la Calidad del Ministerio de Administración Pública

El presidente Danilo Medina encabezó la ceremonia del Premio a la Calidad de la Gestión del Sector Público de la provincia Santiago, en el que dos ayuntamientos de esta provincia fueron galardonados en reconocimiento a la adecuación de su gestión a los estándares de gestión monitoreados por el Ministerio de Administración Pública (MAP).

Por un lado, el presidente Medina entregó la Medalla de Plata al Ayuntamiento de San José de las Matas por su gestión transparente y los buenos servicios que ofrece a la comunidad. Asimismo, la Oficina de Acceso a la Información del Ayuntamiento de Santiago fue distinguida con la Medalla de Bronce. Ambos ayuntamientos fueron reconocidos por segundo año consecutivo.

Esta premiación es un reconocimiento a las instituciones públicas que más avances muestran en la mejoraría de los servicios que ofrecen. En esta segunda versión, fueron galardonadas 22 instituciones públicas de

Santiago de más de 40 entidades postulada

El ministro del MAP, Ramón Ventura Camejo, precisó que con esta iniciativa buscan crear una cultura de calidad que sirva de herramienta para que los administradores públicos se orienten hacia un proceso de mejora continua.

Detalló que en esta versión del Premio Provincial a la Calidad fueron postuladas 45 instituciones, y que la premiación pretende que Santiago se convierta en la provincia con mejores servicios públicos en Centroamérica y el Caribe, objetivo este coherente al Plan Estratégico.

El jurado seleccionador estuvo presidido por Carlos Fondeur e integrado por Saúl Abreu, director de la Asociación para el Desarrollo Estratégico Incorporado; Enmanuel Castillo, director del periódico La Información y Fernando Puig, director de la Cámara de Comercio y Producción de Santiago.



El alcalde Gilberto Serrulle junto a la encargada de la Oficina de Libre Acceso a la Información recibe el premio de parte del presidente Danilo Medina.



El alcalde de San José de Las Matas Jorgi Bisonó recibe el premio de parte del presidente Danilo Medina.

Contrataciones y FEDOMU acuerdan fortalecer alcaldías e impulsar Mipymes encabezadas por mujeres



Yokasta Guzmán y Juan de los Santos, luego de la firma.

La Dirección de Contrataciones Públicas y la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) acordaron impulsar el fortalecimiento institucional de los gobiernos locales en materia de compras y estimular la informatización de las mujeres y Mipymes de los pueblos.

El acuerdo fue suscrito en la sede de Fedomu por su presidente, Juan de los Santos y la directora de Contrataciones Públicas, doctora Yokasta Guzmán quien estuvo acompañada por la subdirectora de la institución, Elizabeth

Rodríguez Pavón.

Mientras, por FEDOMU, además de su presidente participaron el vicepresidente del organismo, Rafael Hidalgo; la directora ejecutiva, Altagracia Tavarez; el secretario general, Anyolino Germosén; el tesorero, Tony Echavarría y alcaldes y alcaldes de diferentes pueblos.

Durante el acto de firma la doctora Guzmán calificó el acuerdo como “un lazo de coordinación formal” de consulta, diálogo y estrategia de abordaje conjunta que permita comprender

las colaboraciones mutuas para el cumplimiento de la Ley 340-06 sobre compras y contrataciones.

“Este acuerdo forma parte de las acciones que ejecuta el Gobierno del presidente Danilo Medina a favor del fortalecimiento de instituciones vinculadas al tema de la compras y contrataciones”, añadió.

Agregó que los ayuntamientos pueden contribuir al desarrollo de sus comunidades mediante la correcta aplicación de la normativa actual.

De su lado, Juan de los Santos definió a la doctora Guzmán como una “verdadera aliada” de los ayuntamientos del país, que busca el fortalecimiento y correcta ejecución de los procesos de compras que realizan las alcaldías. Dijo que con la firma del convenio se busca reducir a su mínima expresión las fallas o errores que comenten los ayuntamientos en los procesos de compras y contrataciones públicas.

Asimismo, elaborar un plan de capacitación dirigido a los responsables de compras de los ayuntamientos; desarrollar una ventajas para los gobiernos

locales de trabajar apegados a la normativa actual para las compras y contrataciones de bienes y servicios públicos.

También, formular una estrategia que permita estimular la informatización de las mujeres y las Mipymes de forma que puedan tener acceso a los procesos ejecutados por los gobiernos locales, apegándose a la reglamentación vigente.

Realizar un plan de trabajo conjunto que implique la gestión de residuos sólidos desde la perspectiva de las contrataciones públicas, articulando a la Dirección de Compras y Contrataciones con la temática de residuos sólidos que realiza FEDOMU.

La Dirección de Contrataciones Públicas pondrá a disposición de la FEDOMU un personal técnico capacitado para ofrecer formación al personal administrativo y financiero de los ayuntamientos miembros de ese organismo.

De su lado, FEDOMU pondrá a disposición de Contrataciones Públicas las estructuras regionales para la coordinación y ejecución de las acciones a ejecutar en los municipios.



OPTIC y FEDOMU certifican portales web de ayuntamientos



Juan de los Santos mientras se dirige a los presentes. Observan, Altagracia Tavárez, Armando García, Johnny Jones, Aura Saldaña y Raúl Mañón.

*Buscan fortalecer
eficiencia
y transparencia
en los gobiernos
locales
a través de las
TICs*



La Oficina Presidencial de Tecnologías de Información y la Comunicación (OPTIC) y la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) entregaron a 18 ayuntamientos el pergamino que les acredita como instituciones que han sido certificadas bajo la normativa NORTIC-A2:2015, que regula y estandariza las páginas web de las instituciones del Estado.

Los ayuntamientos de Santiago, Santo Domingo Este, Los Alcarrizos, Baní, Higüey, Polo Barahona, Sabana de la Mar, San Francisco de Macorís, San Pedro de Macorís, Tamboril, Comendador, Navarrete, La Vega, Castañuelas, Jimaní, San Juan, Moca y Boca Chica son los primeros en ser certificados luego que OPTIC y FEDOMU, en el marco del Programa de Apoyo a la Sociedad Civil y las Autoridades Locales (PASCAL), firmaran un convenio para coordinar las acciones necesarias que permitieran

poner en marcha el desarrollo, adecuación y certificación de las páginas web de los 51 ayuntamientos que forman parte de dicho programa.

En sus palabras de apertura del acto de certificación, el director general de la OPTIC, ingeniero Armando García, destacó que “la implementación de este tipo de normativas, específicamente la NORTIC-A2, no sólo significa que estamos apoyando la estandarización de los portales, sino que también estamos apoyando a uno de los pilares más importantes del Gobierno Electrónico, que es la transparencia en la administración pública”.

De su lado, el licenciado Juan de los Santos, presidente de FEDOMU, afirmó que “hoy damos un paso hacia la modernización de la gestión municipal, un paso que nos permite acercarnos más a la ciudadanía;

poner a su disposición el trabajo que hacemos y abrirnos a nuevas formas de dialogar a partir de la información, los resultados, las evidencias del esfuerzo por el desarrollo de los territorios”.

Las 18 instituciones evaluadas y certificadas representan el 35% de los ayuntamientos del país que son miembros del Programa PASCAL y que se han comprometido a que en sus portales de internet dispongan de información actualizada en temas como gestión presupuestaria, gastos de operación, planificación y programación, ejecución del presupuesto participativo en cumplimiento de la normativa sobre transparencia en nuestro país.

En la actividad estuvieron presentes Altagracia Tavarez, directora ejecutiva de FEDOMU; Johnny Jones, secretario general de la Liga Municipal

Dominicana (LMD); Julián Roa, presidente de Asociación Dominicana de Regidores (ASODORE); Francisco Concepción, presidente de Federación Dominicana de Distritos Municipales (FEDODIM) y Aura Saldaña, presidenta Unión Nacional de Mujeres Municipalistas (UNMUNDO).

Evaluación Técnica

La norma NORTIC-A2 regula y estandariza las páginas web de las instituciones del Estado y es además una herramienta de auditoría para el efectivo uso e implementación de las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC).

Los 18 ayuntamientos certificados se suman a las más de 100 instituciones del Estado dominicano que han sido certificadas bajo la NORTIC-A2, publicada por la OPTIC en junio del 2013, norma que fuera actualizada en el presente año.



FEDOMU solicita Poder Ejecutivo avanzar en cumplimiento Ley transfiere recursos ayuntamientos



La Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU), ante la próxima elaboración del proyecto de ley de presupuesto general del Estado 2016, instó al Poder Ejecutivo a retomar los esfuerzos emprendidos por la administración del presidente Danilo Medina para avanzar en el cumplimiento de la Ley 166-03.

Mediante una resolución emitida en la reunión del Consejo Directivo de FEDOMU, la institución municipalista valoró la necesidad de retomar el compromiso del Ejecutivo de aumentar paulatinamente los recursos que recibe la Administración Local y que se tradujeron en un incremento consecutivo de mil millones de pesos dominicanos para los años

2013 y 2014, quedando interrumpido este ascenso para el año en curso de modo que en la actualidad los ayuntamientos reciben un 3.77% del presupuesto general del Estado.

“Es a través de la administración pública local que el Estado dominicano mejor distribuye la inversión pública en los territorios y las comunidades, atendiendo día a día demandas ciudadanas que difícilmente tendrían respuesta tan inmediata de otro modo, contribuyendo a una mayor cohesión social”, ponderaron en la resolución.

Desde la puesta en vigencia de la Ley 17-97, antecesora de la Ley 166-03, y con el apoyo de entidades públicas, de la sociedad civil

y la cooperación internacional, los municipios han realizado esfuerzos por fortalecer su institucionalidad y los sistemas de gestión así como por modernizar la administración financiera de los ayuntamientos.

Estos esfuerzos en la actualidad se han ampliado a través del ingreso de 49 ayuntamientos piloto en un programa integral de la mejora de la gestión municipal que está siendo ejecutado junto a instancias del Gobierno central y un conjunto de organizaciones de la sociedad civil, con apoyo de la Unión Europea, y que en los primeros meses de puesta en marcha ya ha mostrado indicadores de avance en las áreas de transparencia, compras públicas y presu-

puesto participativo, entre otras; demostrando el compromiso de las autoridades municipales con el trabajo para mejorar la gestión de sus ayuntamientos.

“Ahora más que nunca los ayuntamientos sabemos cuál es el camino para mejorar nuestras ejecutorias y contamos con el apoyo de las instancias del Gobierno y la sociedad civil. No obstante nuestra condición financiera se mantiene limitada, lo que afectará nuestra capacidad para afrontar los gastos necesarios para cumplir los compromisos con la población, en muchos casos, incluidas partes de las demandas que hacen las comunidades a través del Presupuesto Participativo”, puntualizaron.

Municipalidad gestiona Presidente Medina le reciba

Abordará incremento partidas presupuestarias ayuntamientos

La Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU), la Federación de Distritos Municipales (FEDODIM), la Asociación Dominicana de Regidores (ASODORE), la Unión de Mujeres Municipalistas Dominicanas (UNMUNDO) y la Asociación Dominicana de Vocales (ADOVA) gestionan que el presidente Danilo Medina le reciba en su despacho para tratar sobre la necesidad que tienen los ayunta-

mientos y distritos municipales del país en que les sean incrementadas las partidas en el Presupuesto del próximo año.

La decisión de visitar al Presidente Medina fue adoptada en una reunión entre los representantes de la municipalidad encabezada por el presidente de FEDOMU y alcalde de Santo Domingo Este, Juan de los Santos, quien estuvo

acompañado de la directora ejecutiva, Altagracia Tavárez, así como del señor Domingo Contreras, Enlace entre el Poder Ejecutivo y los Ayuntamientos. En el encuentro también estuvieron presentes Francisco Concepción y Pedro Richardson, presidente y director ejecutivo de FEDODIM, respectivamente.



Autoridades municipales continúan impulso mejora gestión municipal

Revisan estado de la gestión mediante indicadores del SISMAP Municipal



Público participante en el encuentro.



Juan de los Santos, dirigiéndose al público en el encuentro.

La sede de la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) acogió un encuentro de alcaldes y alcaldesas de los 49 municipios piloto que participan en el programa de mejora continua de la gestión municipal, coordinado junto con el Ministerio de Administración Pública (MAP) y el resto de órganos rectores vinculados a la gestión de los ayuntamientos, y financiado con fondos de la Unión Europea a través del Programa de Apoyo a la Sociedad Civil y las Autoridades Municipales (PASCAL).

Como parte del seguimiento a este programa de mejora, estos municipios piloto son parte del Sistema de Monitoreo de la Administración Municipal (SISMAP Municipal), una herramienta tecnológica disponible al público en general (en el link:) que contiene información sobre los avances en la gestión de cada ayuntamiento en áreas fundamentales como son la gestión de recursos humanos, la planificación, la gestión presupuestaria y financiera, calidad del gasto, la transparencia y la

participación ciudadana. Gracias a esta herramienta, las autoridades y técnicos municipales disponen de una guía de indicadores e informes periódicos del estado de su gestión municipal, con los que pueden continuar sus trabajos de mejora, reforzando en aquellas áreas donde se detectan mayores debilidades, al mismo tiempo que transparentan y ponen en conocimiento de la ciudadanía aspectos básicos de la gestión del ayuntamiento.

En el taller de discusión sobre los avances del SISMAP, Juan de los Santos, presidente de FEDOMU y alcalde de Santo Domingo Este, pronunció unas breves palabras en las que destacó la importancia de este proceso para el fortalecimiento de los ayuntamientos. “Hoy estamos aquí para revisar y ver cómo seguir mejorando la gestión”, destacó.

Según el decreto 85-15 de 23 de abril, que crea la Comisión Presidencial para la Reforma Municipal, los informes del SISMAP Municipal deben ser difundidos

trimestralmente, en el que se indicarán los mayores avances y debilidades en estos ayuntamientos piloto, así como un ranking municipal indicativo de los municipios en los que se da un mayor avance en la gestión.

En este encuentro organizado por FEDOMU para la revisión del estado actual de la gestión municipal reportado por el SISMAP Municipal, las autoridades y técnicos municipales intercambiaron sobre sus distintas experiencias, señalando las necesidades de mejora detectadas, de modo que FEDOMU brinde apoyo desde sus asociaciones regionales para que los ayuntamientos cuenten con la asistencia técnica necesaria por parte de los órganos rectores que les permita seguir el fortalecimiento de su gestión municipal.

En esta actividad también participaron representantes de la Dirección General de Inversión Pública del Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo (MEPYD), quienes presentaron los traba-

jos iniciados para dotar a los ayuntamientos de las herramientas necesarias que les permitan integrar los proyectos de inversión municipal al Sistema Nacional de Inversión Pública y, con ello, al Presupuesto General del Estado; integrando, por tanto, la planificación de la inversión municipal a la nacional.

El encuentro fue conducido por Oneida Feliz, gerente Técnica de FEDOMU y Manuel Parras, quien presentó los resultados de los 49 municipios en el SISMAP Municipal, detallando las condiciones y procedimientos para continuar avanzando en los indicadores.

De modo destacado, estuvieron presentes en esta actividad Altagracia Tavárez, directora ejecutiva de FEDOMU; Ángel Paula, encargado de Cooperación de DIGECOM, y Nuranny Reyes, del Ministerio de Administración Pública (MAP).

Administrador del Banco Agrícola presenta facilidades de programas y servicios a los alcaldes y alcaldesas del país

El administrador general del Banco Agrícola, Carlos Segura Foster, presentó a los alcaldes y alcaldesas del país las facilidades de los programas que desarrolla esa institución en el territorio nacional, con el interés de que los ayuntamientos del país garanticen sus inversiones y puedan brindar un mejor servicio a los municipios de sus demarcaciones.

“Nosotros tenemos una serie de servicios móviles que benefician a la comunidad pero mucha gente no los conocen, pues gran parte de la población no conoce que en el Banco Agrícola se puede hacer negocios a través de certificados financieros, de cuentas de ahorro, de depósitos de garantía económica”, manifestó el funcionario gubernamental.

Segura Foster ofreció sus declaraciones en la reunión del Consejo Directivo de la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU), encabezada por su presidente y alcalde de Santo Domingo Este, Juan de los Santos, y la directora ejecutiva, Altagracia Tavárez.

Refiriéndose a los alcaldes dijo: “ustedes podrían formar parte del gran esfuerzo

que se está haciendo desde esta institución, y saben que si un sello caracteriza este Gobierno es la gran identificación que tiene el presidente Danilo Medina con el hombre y la mujer del campo”.



Alcaldes participan en seminario sobre desafíos y experiencias en contratos de recogida, tratamiento y disposición de residuos sólidos



Elizabeth Rodríguez, Julio Canelo, Juan de los Santos, Rafael Gómez Medina, Yokasta Guzmán, Domingo Contreras, Francisco Flores Chang y Santiago Vilorio.

Con el propósito de contribuir al fortalecimiento de la gestión de los gobiernos municipales en sus procesos de contrataciones públicas y para continuar con el apoyo a la reforma municipal, fue realizado el Seminario Internacional Compras Públicas a Nivel del Territorio: Desafíos y Experiencias en Contratos de Recogida, Tratamiento y Disposición de Desechos Sólidos, en el que participaron los 49 alcaldes y alcaldesas incluidos en el Programa de Apoyo a la Sociedad Civil y las Autoridades Locales (PASCAL).

El encuentro contó con destacados expositores nacionales e internacionales y tuvo su principal motivación en la identificación de propuestas innovadoras y exitosas de mecanismos de transparencia y de participación ciudadana, que harían más eficaces estos procesos en relación a la promoción del desarrollo local, de manera específica los ayuntamientos que se encuentran dentro del PASCAL, iniciativa del Gobierno dominicano y financiado por la Unión Europea.

La mesa principal estuvo integrada por la directora de Contrataciones Públicas, Yokasta Guzmán; Juan de los Santos, presidente de la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU), y Domingo Contreras, secretario ejecutivo de la Comisión



Alcaldes y alcaldesas de los 49 ayuntamientos del Programa Pascal.

Presidencial de Reforma Municipal; Julio Canelo, viceministro del Ministerio de Administración Pública (MAP); Rafael Gómez Medina, representante de Hacienda; Francisco Flores/Chang, director Residuos Sólidos y Elizabeth Rodríguez, subdirectora de Contrataciones Públicas.

En su discurso, el alcalde De los Santos señaló que la eficacia en la ejecución de las compras públicas, en especial las municipales, es una de las prioridades de la Dirección General de Contrataciones Públicas, y para ello se ha definido una línea de indicadores y su respectiva estrategia de acompañamiento en el marco del SISMAP Municipal, constituido también mediante el Decreto 85-15, en la plataforma tecnológica responsable de facilitar el seguimiento al avance del fortalecimiento de la

gestión pública municipal, que es administrado por el Ministerio de Administración Pública (MAP) en el marco del Programa PASCAL.

Asimismo, Yokasta Guzmán expresó que mediante el SISMAP Municipal se incentiva la mejora continua de la gestión de los gobiernos locales participantes a través del monitoreo de un conjunto de indicadores en siete áreas de gestión, que incluyen: recursos humanos, planificación del desarrollo, formulación y ejecución del presupuesto, compras y contrataciones, acceso a la información pública, calidad del gasto y control interno y presupuesto participativo.

El seminario también estuvo dirigido a conocer diferentes modelos internacionales que pudieran ser extrapolables a la República Dominicana para

la recogida y disposición de residuos sólidos en las municipalidades, vinculando a las MIPYME, mujeres y sociedad civil. De igual manera se busca mostrar cómo en dichas experiencias se abordarían el diseño de contratos y operaciones, pliegos de condiciones, la sostenibilidad financiera y el diseño de políticas públicas.

La actividad contó con el Apoyo del MAP, FEDOMU, varias Universidades, en especial UNIBE y su equipo de medio ambiente; el Ministerio de Medio Ambiente, la Agencia de Cooperación Internacional del Japón JICA, Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo (MEPYD), Dirección General de Ordenamiento y Desarrollo Territorial DGODT y los ayuntamientos.

Entre los expositores estuvieron la brasileña y expresidenta de la Red Interamericana de Compras Gubernamentales (RICG), Ana María Vieira Dos Santos; el experto en biología, gestión, desarrollo sustentable y medioambiente, Raphael Rolim de Moura, del municipio Curitiba, Brasil; el experto internacional medioambiental Luis Aníbal Sepúlveda Villada, quien presentó el modelo de Medellín, Colombia. También el experto dominicano Carlos Bonelly, quien cuenta con más de 30 años de experiencia trabajando el tema de concesiones en Europa.



FEDOMU
EN MARCHA

Solidaridad, Autonomía y Democracia participativa

ÓRGANO DE DIFUSIÓN DE LA FEDERACION DOMINICANA DE MUNICIPIOS

Síguenos:



/FedomuRD



@FedomuRD



Comisión Presidencial de Reforma Municipal presenta Ranking Municipal

Ofrece informe de la gestión de 49 Ayuntamientos



Altigracia Tavárez, Juan de los Santos, Domingo Contreras y Yokasta Guzmán, junto a alcaldes y alcaldesas.



Altigracia Tavárez, Juan de los Santos, Domingo Contreras, Yokasta Guzmán, Dimas Paredes y Johnny Jones.



Parte de los alcaldes que participaron en el acto.

La Comisión Presidencial para la Reforma Municipal presentó los resultados trimestrales del Sistema de Monitoreo de la Administración Municipal (SISMAP Municipal) en 49 ayuntamientos participantes.

En un acto encabezado por Domingo Contreras, secretario ejecutivo de la referida comisión presidencial; Juan de los Santos, presidente de la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU); Johnny Jones, secretario general de la Liga Municipal Dominicana, y Yokasta Guzmán, directora de Compras y Contrataciones, junto a representantes de organismos responsables del seguimiento a los ayuntamientos, fueron presentados los resultados del SISMAP Municipal al 22 de julio, cumpliendo con lo dispuesto en el Decreto 85-15 que dispuso mediciones trimestrales del avance de los ayuntamientos participantes.

El SISMAP Municipal es una herramienta online establecida por el

Ministerio de Administración Pública (MAP) con la participación de siete de las instituciones que monitorean y acompañan la gestión de los ayuntamientos. Mediante el SISMAP Municipal se incentiva la mejora continua de la gestión de los gobiernos locales participantes, a través del monitoreo de un conjunto de indicadores en siete áreas de gestión, que incluyen: recursos humanos, planificación del desarrollo, formulación y ejecución del presupuesto, compras y contrataciones, acceso a la información pública, calidad del gasto y control interno y presupuesto participativo.

Ranking municipal

Los 49 municipios cuyos ayuntamientos participan en el SISMAP Municipal representan más del 60% de la población del país, estableciéndose un Ranking Municipal en función del nivel de avance en la consecución de 22 indicadores, cuya medición se basa en evidencias documentadas,

avaladas por las entidades gubernamentales responsables de cada área.

Según el **Ranking Municipal**, a la fecha del 22 de julio del presente año, los 10 ayuntamientos que presentan mayores avances en su gestión municipal son: Santo Domingo Este, Villa Tapia, Baní, Salcedo, Santiago de los Caballeros, Azua, San Pedro de Macorís, Hato Mayor, Sabana de La Mar y Villa Jaragua. Estos Ayuntamientos se caracterizan por su heterogeneidad, en términos de pluralidad política, tamaño, presupuesto, ubicación geográfica y son gobernados tanto por alcaldes como por alcaldesas.

El **Ranking Municipal** destaca que, del total de los 49 ayuntamientos monitoreados, 5 (10.2 %) lograron un avance significativo, 12 (24.49 %) presentan mucho avance, 11 (22.45 %) alcanzaron cierto avance y 21 (42.86 %) tienen poco avance en las siete (7) áreas de gestión y 22 indicadores vinculados.

Contreras indicó que sobre la base de los resultados del monitoreo a los ayuntamientos, tanto la Comisión Presidencial como las Entidades Rectoras cuentan con mejores insumos para orientar el acompañamiento a los gobiernos locales en el marco de una **Política Nacional de Reforma Municipal y Desarrollo Local Sostenible**, con la ventaja de que permite identificar y focalizar los esfuerzos en determinadas áreas de mejora.

El informe revela, entre otros aspectos, que el 48.97% de los 49 Ayuntamientos reportan sus informes de ejecución trimestral a la Contraloría General de la República en el plazo que establece el marco legal, el 10.2 % lo hace con menos de 1 mes de

atraso y solamente el 10.2 % no había reportado a la fecha de la medición realizada.

La Comisión para la Reforma Municipal y el SISMAP Municipal

La Comisión Presidencial para la Reforma Municipal, creada el 22 de abril mediante de Decreto 85-15, tiene como misión formular y articular la Política para la Reforma Municipal y Desarrollo Local Sostenible, bajo la coordinación del Ministerio de la Presidencia, e integrada por el Ministerio de Administración Pública (MAP), el Ministerio de Hacienda, el Ministerio de Economía, Planificación y Desarrollo (MEPYD), la Contraloría General de la República, La Liga Municipal Dominicana (LMD), la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) y la Federación Dominicana de Distritos Municipales (FEDODIM) en representación de los Gobiernos Locales.

El SISMAP Municipal (www.sis-map.gob.do/municipal) surge en el marco del Programa de Apoyo a la Sociedad Civil y las Autoridades Locales (PASCAL), una iniciativa del Gobierno dominicano que recibe el apoyo técnico y financiero de la Unión Europea, bajo la coordinación de la Dirección General de Cooperación Multilateral (DIGECOOM). Las instituciones que se encargan del seguimiento y monitoreo a la gestión de los ayuntamientos a través del SISMAP Municipal son: Ministerio de Administración Pública, Dirección General de Ordenamiento Territorial del MEPYD, Dirección General de Presupuesto, Dirección General de Compras Públicas, Contraloría General de la República, Dirección General de Ética e Integridad Gubernamental y Federación Dominicana de Municipios.



Realizan seminario para impulsar cambios en el modelo de gestión local

Municipios y Gobernanza: diálogo y concertación para políticas municipales inclusivas

En el marco de varios proyectos ejecutados bajo el auspicio de la Unión Europea, la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) y el Consorcio de Organizaciones de la Sociedad Civil (OSC Ciudadanía Activa), el cual agrupa a más 10 organizaciones, realizaron el Seminario Internacional: Municipios y Gobernanza, dirigido a organizaciones de la sociedad civil, alcaldes y alcaldesas, regidores-as, personas y organizaciones articuladas al tema municipal o de desarrollo local, dirigentes de partidos políticos, entidades del Gobierno central, organismos de cooperación y el sector académico para generar puntos de encuentro que promuevan una mejor gobernanza local.



Juan de los Santos, dirigiéndose al público en el seminario.

En sus palabras de apertura, Alberto Navarro, embajador de la Unión Europea en República Dominicana, destacó la importancia que tiene la participación de la sociedad civil en la formulación, implementación y rendición de cuentas de las reformas en la agenda de la cooperación europea así como la consolidación y apalancamiento de procesos de desarrollo local a través del fortalecimiento de los ayuntamientos en diferentes áreas de gestión.

“Con mucha satisfacción acogemos la realización de este seminario ya que lo consideramos una oportunidad única para buscar respuestas conjuntas a problemas comunes sobre la base del diálogo y la concertación. No me queda más que desearles buen trabajo y que los resultados de este seminario se verifiquen en una contribución real a la consolidación de la gobernabilidad local y territorial, objetivo prioritario para la Unión Europea en la República Dominicana”, señaló Navarro.

En representación de los gobiernos locales, Juan de los Santos, presidente de FEDOMU, expresó que con este seminario los alcaldes y alcaldesas del país “proponemos hacer un alto en el camino para reflexionar y debatir, junto a representantes de la sociedad civil y del Gobierno central, cómo es el modelo actual de gestión local, qué buenas prácticas existen y qué requerimos para fortalecer nuestras capacidades de concertación en los territorios con el objetivo último de atender mejor las necesidades ciudadanas y contribuir al desarrollo local”.

Manifestó que las reformas y mejoras para fortalecer la eficacia y eficiencia del Estado dominicano no puede olvidar la transformación del modelo actual de gobernanza local a la que todos los sectores involucrados, Gobierno central, autoridades locales, partidos políticos y sociedad civil, deben contribuir guiados por los principios del buen gobierno local: participación,

legalidad, transparencia, responsabilidad, consenso, equidad, eficiencia-eficacia y sensibilidad hacia las demandas ciudadanas.

En tanto, Raúl del Río, director de Oxfam en República Dominicana y coordinador del consorcio Ciudadanía Activa, afirmó que “como consorcio de organizaciones que representan a la sociedad civil, con este seminario buscamos seguir generando y fortaleciendo espacios de diálogo entre diferentes actores y actrices a nivel local, así como generar una nueva práctica de la gestión municipal en la que se garantice la participación activa de la ciudadanía.

“Apostamos a una acción concertada en el territorio en la que la inversión que se realice tome en cuenta las vulnerabilidades específicas del contexto con transparencia, eficacia y eficiencia en el uso de los recursos, independientemente de grupos étnicos,

etnias y condición social, y que a su vez éstos se puedan encontrar con gobiernos municipales cercanos con capacidad de escucha y en permanente diálogo. En este proceso de reforma, nuestro rol desde la sociedad civil es promover el cumplimiento del marco legal del estado dominicano y de la municipalidad en el territorio para incentivar su mejora”, destacó Del Río.

Para la realización de este seminario se han unido sinergias a partir de varios proyectos de la Unión Europea destinados a fortalecer la gestión municipal en el país como son el Programa de Apoyo a la Sociedad Civil y las Autoridades Locales (PASCAL); el proyecto Construyendo Juntos Gobernanza Local con Participación y Planificación, ejecutado por FEDOMU junto a la ONG-Progreso; el proyecto Ciudadanía Activa Para una Gestión Local Transparente e Inclusiva, del Consorcio de las OSC, así como el apoyo de Acción COMPARTE, proyecto compuesto por socios y colaboradores de Latinoamérica y Europa, encabezado por la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua.

Todos estos proyectos buscan impulsar cambios en la gestión del territorio, incluyendo las transformaciones administrativas e institucionales y de la cultura de participación de la sociedad en la gestión municipal, en el marco de la reforma y modernización de la administración pública local.

En este evento participaron 286 personas, 173 hombres y 173 mujeres, y entre éstos asistieron 42 alcaldes y alcaldesas, 89 organizaciones, entre instituciones del Gobierno, ONG y sociedad civil.

Imparten Diplomado en Gestión Participativa para el cambio climático

En el marco del Programa de Planificación para la Adaptación Climática ejecutado por la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) junto a la International City/County Management Association (ICMA) y el Instituto Tecnológico de Santo Domingo (INTEC), con fondos de la Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo (USAID), fue iniciado el segundo Diplomado destinado a fortalecer las capacidades de los municipios en materia de adaptación al cambio climático.

En esta ocasión, se dio inicio al Diplomado en Gestión Participativa para la Adaptación al Cambio Climático, cuyo

objetivo es fortalecer las capacidades de actores locales con un enfoque de género e inclusión para la gestión del buen gobierno local, orientado a la resiliencia y adaptación al cambio climático.

El curso, que se desarrollará en las instalaciones del INTEC, tendrá una duración de 15 semanas y será impartido por los docentes Pedro Hernández, Geraldina Díaz Cordero, Lourdes Meyreles, Desiree del Rosario, Luisa Valdez, Alberto Sánchez y Jehová Peña.

En unas breves palabras, la directora ejecutiva de FEDOMU, Altagracia

Tavárez, manifestó que “esta iniciativa, dirigida a técnicos municipales, busca crear las capacidades necesarias para garantizar que los impactos negativos como consecuencia del cambio climático puedan enfrentarse desde los municipios.

Señaló que “los gobiernos locales ya están enfrentando la incertidumbre en aspectos del clima y el enfoque que proponemos impulsa un proceso participativo de construcción de soluciones, tanto a nivel preventivo como a nivel de mitigación”.

Tavárez apuntó que las herramientas de la participación ciudadana en los

Gobiernos Locales de la República Dominicana, como el cabildo abierto, el referéndum y los presupuestos participativos municipales pueden perfectamente servir para estos propósitos.

Entre los temas que tratará el diplomado están generalidad del clima, el cambio climático y la adaptación; enfoque de derecho en las políticas públicas; gestión ambiental municipal; plan y desarrollo municipal orientado a la adaptación al cambio climático; formulación y gestión de proyectos de adaptación al cambio climático.

Municipio de Guayubín preparado y comprometido para impulsar su desarrollo

En un acto en el que estuvieron presentes las autoridades municipales y representantes de la sociedad civil, tuvo lugar la presentación oficial del Plan Municipal de Desarrollo del Municipio de Guayubín para el período 2015-2025.

Este plan, que ha sido elaborado a partir de la discusión y concertación entre los ciudadanos y ciudadanas junto a sus autoridades municipales, define la visión estratégica de desarrollo que quiere lograrse para el municipio de Guayubín así como los programas y proyectos que será necesario ejecutar para alcanzarla.

La elaboración de esta herramienta fundamental para promover el desarrollo en el municipio ha sido posible gracias al apoyo de la Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), en el marco del Proyecto Construyendo Juntos Gobernanza Local, que ejecuta junto a la ONG británica Progressio y financiado con fondos de la Unión Europea.

Durante el acto de presentación el alcalde de Guayubín, Samuel Toribio, afirmó que “hoy es un día de regocijo para nuestro municipio ya que gracias al esfuerzo y trabajo conjunto este plan de desarrollo es ya una realidad. Con él nos guiaremos estratégicamente para mejorar la calidad de vida de nuestros municipios”.

Asimismo, el presidente de FEDOMU y alcalde de Santo Domingo Este, Juan de los Santos, destacó el compromiso que con este plan asume el municipio de Guayubín, “no es sólo un compromiso del ayuntamiento y sus autoridades, sino de todos los ciudadanos y ciudadanas, organizaciones sociales y autoridades que conviven en él”.

La coordinadora del Proyecto Construyendo Juntos Gobernanza Local, Fátima Lorenzo, felicitó a los técnicos del ayuntamiento, sus autoridades y representantes de la sociedad civil, por el trabajo realizado, animándoles a seguir participando conjuntamente del proceso para lograr hacer realidad lo establecido en el plan. “La planificación y la participación social son factores clave para la mejora de la gestión municipal en su promoción del desarrollo local”, resaltó.

En el acto participó la doctora Berta Jiménez, presidenta del Consejo Económico y Social Municipal, como órgano consultivo de participación para la planificación municipal, quien reiteró el compromiso de todos sus integrantes para trabajar de la mano del ayuntamiento en la ejecución de los programas y proyectos que el municipio se ha propuesto impulsar.



Padre Regino Martínez, Fátima Lorenzo, Juan de los Santos, Samuel Toribio, alcalde de Guayubín; Johnny Jones, Humberto Bretón, presidente Concejo de Regidores, Junior García y Berta Jiménez, presidenta del CESM



Público participante en el encuentro.

Alcaldía SPM entrega R.D.\$11MM para compra edificio del CURSAPEM-UASD

La alcaldía de San Pedro de Macorís entregó un cheque de RD\$11,000,000.00 a la Congregación Religiosa Hermanas Mercedarias de la Caridad para completar el pago de compra de la edificación que albergará el Centro Universitario Regional San Pedro de Macorís (CURSAPEM), de la Universidad Autónoma de Santo Domingo (UASD), en esta ciudad.

La alcaldía local, con partidas presupuestarias correspondientes a varios presupuestos participativos, se comprometió en diversos pagos a comprar esta edificación por un monto total de 68 millones de pesos, para ser utilizada como extensión de la Universidad Autónoma de Santo Domingo.

En representación del cabildo hizo entrega del cheque el alcalde arquitecto Antonio-Tony-Echavarría a Sor

Lucía Raquel Gómez Ángeles, quien recibió por parte de la entidad religiosa.

Previo a la entrega del cheque el alcalde Echavarría y Sor Raquel Gómez realizaron la firma del acuerdo de entrega de la segunda parte del local donde funcionará la referida institución académica.

La actividad se desarrolló en el mismo recinto donde opera la UASD y a la misma asistieron e hicieron uso palabra la presidenta del Concejo de Regidores Fátima Maribel Díaz Carro, y el licenciado José Flete director del CURSAPEM-UASD. Como el presidente de la Unión de Juntas de Vecinos comunicador Manuel Ureña, y el bachiller Radhamés Ramírez en representación de la Asociación de Estudiantes del CURSAPEM.



El alcalde Antonio-Tony-Echavarría entrega el cheque a Sor Lucía Raquel Gómez Ángeles.



Alcaldes dominicanos y colombianos Intercambian experiencias sobre buenas prácticas municipales



Juan de los Santos, junto a la directora ejecutiva, Altagracia Tavárez, y los alcaldes Marino Lora, Bertilia Fernández, William Álvarez y José Jiménez Méndez, posan con la delegación de alcaldes colombianos.

Un grupo de alcaldes y alcaldesas de Colombia visitó la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) para intercambiar experiencias con sus homólogos dominicanos sobre las buenas prácticas municipales.

La delegación colombiana estuvo constituida por 11 alcaldes que han obtenido reconocimiento a través del programa Colombia Líder, la cual fue coordinada por la señora Claudia Rivera, directora ejecutiva de la Agencia Presidencial de Cooperación

Internacional de Colombia (APC), entidad que patrocinó dicho encuentro.

En su intervención, la señora Rivera, así como Karem Labrador Araujo, directora ejecutiva de la Fundación Colombia Líder, resaltaron la importancia de la actividad.

El presidente de FEDOMU y alcalde de Santo Domingo Este, Juan de los Santos; la directora ejecutiva, Altagracia Tavárez, así como los alcaldes Marino Lora, de Haina; Bertilia

Fernández, de Sabana Grande de Boyá; William Álvarez, de Maimón, y José Jiménez Méndez, de Villa Altagracia, recibieron a los líderes de los gobiernos locales colombianos en la sede principal de FEDOMU.

También participaron por FEDOMU Eduardo Lantigua, gerente Administrativo y Financiero; Oneida Feliz Medina, gerente Técnica, y Juan Luis Pimentel, gerente de Incidencia y Comunicación.

El interés de los municipalistas colombianos en visitar la República Dominicana se enmarcó en visibilizar a nivel internacional las buenas prácticas y lecciones aprendidas de Colombia, en el nivel territorial, en temas de atención a primera infancia, educación, emprendimiento juvenil, liderazgo, vivienda, gestión ambiental y uso de las tecnologías para superar la pobreza, entre otros.

La delegación estuvo conformada por los alcaldes y altos consejeros de los municipios que obtuvieron los premios “Mejores gobernantes en Superación de la Pobreza”, “Construyendo Sueños” y “Gran Premio de

Mejores Alcaldes”, entregados en 2014 por la Fundación Colombia Líder.

La delegación estuvo representada por Diego Antonio Montoya, alcalde de Titiribí, Antioquia; Elkin Darío Villada, alcalde de El Retiro, Antioquia; Carlos José de Castro, secretario de Gestión Social, alcaldía de Barranquilla, Atlántico; Fernando Flores, alcalde de Tunja, Boyacá; José Wilmar Leal, alcalde de Belén, Boyacá; Juan Carlos Granados, gobernador de Boyacá; José Nicolás Gómez, alcalde de Gachancipá, Cundinamarca; Hugo Alexander Bermúdez, alcalde de Anapoima, Cundinamarca; Hansy Zapata, alcalde de Tenjo, Cundinamarca; Martha Eugenia Jiménez, delegada alcaldía de Bucaramanga, Santander, así como Karem Labrador Araujo, directora ejecutiva de la Fundación Colombia Líder.

En su intervención, el presidente de FEDOMU, Juan de los Santos, agradeció la presencia de los alcaldes por venir a la Federación Dominicana de Municipios para compartir experiencias municipales e intercambiar ideas con la municipalidad de la República Dominicana.

FEDOMU, embajada de Canadá y Universidad Ryerson entregan certificados a jóvenes en curso sobre liderazgo

La Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU), la Universidad de Ryerson, de Toronto y la Embajada de Canadá en el país entregaron certificados a 40 jóvenes que participaron en el II Curso de Liderazgo Juvenil y Gestión.

El acto, realizado en las instalaciones de FEDOMU, fue encabezado por el presidente de la institución municipalista, alcalde Juan de los Santos, así como Irwin Ermar, defensor de los Derechos de los Niños, Niñas y Adolescentes de la comunidad de Ontario, Canadá, y Henry Parada, coordinador general del Departamento de Empoderamiento de los Derechos de la Infancia y Adolescencia en la República Dominicana. También estuvieron presentes Bienvenido Jiménez, coordinador del proyecto de Expansión de los Ayuntamientos Juveniles e Infantiles, y Oneida Feliz Medina, gerente Técnica de FEDOMU.

En el marco del proyecto de Expansión de Ayuntamientos Juveniles e Infantiles, que ejecuta FEDOMU en conjunto con la Universidad de Ryerson, se realizaron cuatro versiones del Curso Certificado de Liderazgo Juvenil y Gestión Municipal, dirigido a actores infante-juveniles miembros de los Ayuntamientos Juveniles e Infantiles.

Los jóvenes son procedentes de los municipios de Azua, Sabana Larga, San José de Ocoa,



Juan de los Santos Irwin Ermar, Oneida Feliz Medina y Henry Parada acompañados del grupo de jóvenes al momento de recibir sus certificados.

Comendador, Fundación, Jaquimeyes, Villa Jaragua, Tamayo, La Descubierta, Jimaní y San Juan de la Maguana.

En el curso se trataron los temas Análisis de la Sociedad y el Sistema Político de la República Dominicana, Liderazgo Juvenil y Comunicación Alternativa, Políticas Públicas, Desarrollo de las organizaciones sociales y Gestión Municipal, así como Mecanismos de Participación Social e Integración del Liderazgo Infante-Juvenil para el desarrollo local.

Estos temas fueron abordados por más de una docena de expertos con el objetivo de fortalecer las competencias de los

integrantes de los Ayuntamientos Juveniles e Infantiles, como animadores, movilizadores y educadores populares para promover “los derechos de los niños, niñas y adolescentes en los gobiernos municipales”.

El proceso de selección de los participantes se realizó en coordinación directa con los técnicos municipales de infancia o juventud de los ayuntamientos de los municipios seleccionados, de manera democrática y abierta, definiendo como requisitos que los jóvenes tuviesen edades entre 12 y 20 años y que los mismos fuesen miembros activos de un Ayuntamiento Juvenil e Infantil.

En su intervención, Juan de los Santos destacó que “una vez más recogemos nuevos frutos al certificar unos 40 jóvenes de las regiones Enriquillo, El Valle y Valdesia, en un esfuerzo que abarcó para este curso cuatro módulos desarrollados entre los meses de febrero y marzo de este año”.

Manifestó que con este tipo de iniciativa “estamos seguros que seguimos fomentando el surgimiento de una sociedad donde los ciudadanos sean más co-responsables, junto a sus autoridades, para trabajar en beneficio del país en un esfuerzo que en el presente podemos exhibir a través de presupuestos municipales más inclusivos por parte de nuestros ayuntamientos, donde vemos un enfoque de derechos bien claro y definido en torno a la niñez y la juventud en los municipios que forman parte de esta iniciativa”.

Asimismo, Henry Paradas mostró su satisfacción por la iniciativa y exhortó a los jóvenes a seguir trabajando con armonía y entrega y mostrándole a la sociedad que en ellos el país tiene un gran futuro.

Mientras que Irwin Ermar agradeció a los directivos de FEDOMU llevar a cabo actividades de esta naturaleza, en la que cada uno de los participantes ha mostrado, con su acción, sus capacidades emprendedoras.



Cancillería y FEDOMU aperturan Diplomado en Diplomacia Urbana y Desarrollo Local



Juan de los Santos y Andrés Navarro, al centro, acompañados de invitados especiales en el acto de apertura del diplomado.

En el marco del acuerdo firmado entre ambas entidades el pasado abril, el Ministerio de Relaciones Exteriores (MIREX) y la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) dieron apertura al Diplomado sobre Diplomacia Urbana y Desarrollo Local, en el que se beneficiarán 34 municipios de las regiones Ozama, Yuma e Higuamo así como tres técnicos de la institución municipalista.

Este diplomado, que recibe el auspicio del Programa PASCAL (Programa de Apoyo a la Sociedad Civil y las Autoridades Locales), financiado por la Unión Europea, tiene por objetivo el desarrollo integral de los municipios, sobre la base de una labor articulada entre las alcaldías y las misiones diplomáticas y consulares en el exterior, para lo cual aportará a la elevación de las capacidades de los

actores municipales en el marco de su acción exterior.

A través de este diplomado se reconoce el rol que los gobiernos subnacionales desempeñan en el devenir internacional, convirtiéndose de este modo en actores significativos de la nueva dinámica global. Por ello, el objetivo estratégico es dar la debida importancia a los gobiernos locales promoviendo la articulación de sus acciones en el exterior con las acciones y objetivos nacionales.

En su discurso de apertura, el canciller Andrés Navarro afirmó que “lo que estamos haciendo es un reconocimiento al valor que tiene el desarrollo local a través de los gobiernos locales, de ahí que estemos desarrollando una estructura institucional para diplomacia urbana”.

Enfatizó sobre el compromiso de la Cancillería para apoyar a los ayuntamientos en el fortalecimiento de sus relaciones internacionales y en el fomento de la cooperación entre ciudades, afirmando que cree firmemente que “mientras más alto sea el

vuelo de los municipios, más alto será el vuelo de República Dominicana”, enfatizó.

Asimismo, Juan de los Santos, presidente de FEDOMU y alcalde de Santo Domingo Este, explicó que “hoy es el inicio de uno de tres Diplomados en Diplomacia Urbana y Desarrollo Local, pensados dentro de una estrategia que hemos puesto en marcha por primera vez en la historia de la política exterior de nuestro país, y que forma parte de una iniciativa de nuestro Excelentísimo Ministro de Relaciones Exteriores para desarrollar un sistema de diplomacia urbana en la República Dominicana, o lo que conocemos como Diplomacia de las Ciudades”.

Destacó que para la Federación el día de hoy “nos brinda una gran satisfacción, pues vemos por primera vez cómo dos instituciones caminan juntas de la mano, y en el marco de sus respectivos Planes Estratégicos aúnan esfuerzos bajo un objetivo común: desarrollar e implementar en el país un Sistema de Diplomacia Urbana”.

Fedomu finaliza 1ra. fase Plan de apoyo a formulación Presupuesto Participativo 2016

La Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) finalizó la primera fase del plan de apoyo y acompañamiento a los ayuntamientos en la formulación del presupuesto participativo para el año 2016. Este acompañamiento responde a la necesidad de promover y reforzar las orientaciones relativas al proceso de formulación de este instrumento de presupuestación ciudadana que, según la ley 176-07 del Distrito Nacional y los Municipios, debe iniciarse a partir de agosto con la aprobación de los fondos así como la organización de las asambleas comunitarias y ciudadanas en las que se identifican el conjunto de necesidades a ser incluidas en el presupuesto del año siguiente.

En esta primera fase del plan de apoyo de la Federación, se realizaron un total de 8 talleres regionales dirigidos a técnicos y técnicas municipales de 90 municipios del país, los cuales forman parte del Programa PASCAL (Programa de Apoyo a la Sociedad Civil y Autoridades Locales) y el proyecto Construyendo Juntos

Gobernanza local con participación y planificación, ambos ejecutados con apoyo financiero de la Unión Europea.

En concreto, fueron participes de estos talleres un total de 352 técnicos y técnicas involucrados en el proceso de presupuesto participativo, esto es, facilitadores del presupuesto participativo de cada ayuntamiento, personal del área financiera y la secretaría del concejo de regidores así como representantes de los comités de seguimiento y el comité de obras cuya misión es dar seguimiento desde la sociedad civil a la ejecución del plan de inversión aprobado mediante el presupuesto participativo.

Con estos talleres de capacitación FEDOMU trata de afianzar y hacer eficiente el proceso de presupuesto participativo municipal en todas sus etapas, iniciando desde la formulación, reforzando la institucionalización y unificación de los procedimientos y documentación relativa al mismo que permita facilitar el servicio de información pública así como

de seguimiento por parte de la sociedad civil y los organismos de control del Estado.

También se efectuó una evaluación de los niveles de cumplimiento y ejecución realizados en cada uno de los ayuntamientos participantes dentro del proyecto Gobernanza mediante consulta a al personal técnico del ayuntamiento y los miembros de los comités de seguimiento y comité de obras integrados en cada municipio. El resultado de esta evaluación permitirá tanto a la FEDOMU como al proyecto Gobernanza ofrecer una sistematización de los aprendizajes y mejora necesaria para el fortalecimiento del presupuesto participativo en el país.

“Gracias a la ejecución del proyecto Gobernanza y al proceso vivido con la implementación del Sistema de Monitoreo de la Administración Pública Municipal (SISMAP Municipal), hemos detectado la necesidad de unificar criterios y sobre todo institucionalizar los procesos de presupuesto participativo, orientan-

do en la adecuada documentación del mismo para mejorar el nivel de información pública sobre la inversión que es decidida mediante este mecanismo de presupuestación participativa”, manifestó Oneida Feliz Medina, gerente Técnica de FEDOMU. “A menudo los ayuntamientos han realizado de modo tradicional el presupuesto participativo mediante procedimientos que conllevan vacíos en las evidencias de los procesos, por lo que en un ejercicio de fortalecimiento de la transparencia, estamos reforzando las orientaciones para afianzarlos con cada una de los documentos públicos que deben generarse. Avanzamos así en una cultura de la evidencia” declaró Feliz Medina.

Para la realización de estos talleres, FEDOMU ha contado con la facilitación de sus técnicos de la Unidad de Presupuesto Participativo así como de los coordinadores regionales y técnicos intermunicipales de presupuesto participativo de la Federación.

Sección



Fedomu



En primera fila Rafael Hidalgo, Anyolino Germosén, Mayor General Rafael Emilio De Luna Pichirilo; Juan de los Santos, Altagracia Tavarez, Tony Echavarría, junto a miembros del CNE.

Presidente CNE llama alcaldes crear y fortalecer Comités de Prevención, Mitigación y Respuesta

El director ejecutivo de la Defensa Civil, mayor general Rafael Emilio De Luna Pichirilo, ponderó la importancia que reviste para los municipios la

creación de los Comité de Prevención, Mitigación y Respuestas ante Desastres.

Ministerio Salud y Ayuntamientos fortalecerán trabajos para enfrentar el Dengue y Chikungunya



Directivos de Fedomu junto a funcionarios del Ministerio de Salud, encabezado por la Dra. Guzmán Marcelino.

Los ministerios de Salud Pública y de Educación, así como otras instituciones del Estado y los ayuntamientos del país aunarán esfuerzos con el objetivo de prevenir el dengue,

la Chikungunya, el Zika virus y otras enfermedades en comunidades vulnerables y que necesitan el apoyo de las autoridades competentes. La información la ofreció la ministra

de Salud Pública, doctora Altagracia Guzmán Marcelino, a los alcaldes y alcaldesas en la reunión del Consejo Directivo de la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU),

encabezada por su presidente y alcalde de Santo Domingo Este, Juan de los Santos, y la directora ejecutiva, Altagracia Tavarez.

FEDOMU y Biblioteca Nacional entregan certificados a jóvenes bibliotecarios

La Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) y la Biblioteca Nacional entregaron certificados a 16 jóvenes de diversos puntos del país que participaron en el Primer Curso de Habilitación para Formar al Personal que labora en Bibliotecas Públicas Municipales



Al centro, Diómedes Núñez Polanco y Altagracia Tavárez; junto a jóvenes del primer curso de Habilitación para Bibliotecas Públicas Municipales



Banco Mundial y FEDOMU articulan proyectos de cooperación en ayuntamientos RD



Juan Luis Pimentel, Rosanna Selman, Juan de los Santos, Altagracia Tavárez, McDonald Benjamín y Oneida Feliz Medina.

Con el objetivo de articular acciones en el marco de los distintos proyectos que realizan la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU) y el Banco Mundial (BM) en beneficio de los municipios del país, se reunieron el presidente de FEDOMU y alcalde de Santo Domingo Este, Juan de los Santos, y el representante residente en el país del BM, señor McDonald Benjamín.

En el encuentro, De los Santos y Benjamín trataron temas de interés para la municipalidad, específicamente sobre el trabajo que en el marco del Programa Regional del Caribe en Infraestructuras de las

Comunicaciones (CARCIP), así como del Programa de Desarrollo Municipal (PRODEM), proyectos que tienen un impacto en los municipios y que actualmente el Banco Municipal desarrolla junto con a INDOTEL y la Dirección General de Ordenamiento y Desarrollo Territorial (DGODT), respectivamente.

Con esta visita se pretende avanzar y vincular a FEDOMU en distintas acciones que viene desarrollando el BM en esta nación, así como concertar el apoyo de este importante organismo de cooperación internacional a las iniciativas institucionales que se encuentran definidas en la

planificación estratégica de incidencia y asistencia técnica de FEDOMU hacia los distintos ayuntamientos.

Programa CARCIP

El Banco Mundial, dentro del contexto de su estrategia de apoyo al desarrollo económico de los países de la región de América Latina y el Caribe, lanzó en 2009 el **Programa Regional del Caribe en Infraestructuras de las Comunicaciones (CARCIP)**, dirigido a apoyar estas naciones para promover el desarrollo de redes de banda ancha nacionales y regionales, así como a la utilización productiva de dichas redes, por medio de medidas dirigidas a crear oferta y demanda de servicios TIC en la región.

Con inversiones que se estiman superarán los 1,300 millones de pesos, unos US\$30,000.000 de dólares, que se financiarían con recursos del Banco Mundial, la República Dominicana contempla desarrollar una red nacional de fibra óptica que proyectará al país como líder absoluto en las telecomunicaciones de banda ancha en la región del Caribe.

El proyecto está en la fase final de estudios y negociaciones de manos de técnicos nacionales y extranjeros.

Consiste en la construcción de una red dorsal de fibra óptica que comunicará todos los municipios cabeceras de las 31 provincias y el Distrito Nacional.

Un estudio reciente realizado por Convergencia Research estimó entre US\$345,000 y 370,000 millones las necesidades de recursos para cerrar la brecha digital en 11 países de América Latina.

En tanto, en la República Dominicana la inversión en la red sería de US\$62,000.000, algo más de 2,300 millones de pesos, de los cuales US\$30,000.000 (1,300 millones de pesos) se encuentran en proceso de negociación con el Banco Mundial. Los otros US\$32.000.000 dólares estarían supuestos a ser invertidos como contrapartida por el Gobierno dominicano y/o INDOTEL.

La medida impactará la calidad del servicio telefónico a nivel nacional, beneficiará la comunicación internacional y dotará al país de un eficiente servicio de Internet de alta velocidad.

Asimismo, se potenciará el clima de negocios, ya que atraerá nuevas inversiones en áreas de telecomunicaciones, turismo, industria, manufactura y zonas francas.

FEDOMU coordina agenda de cooperación con la Oficina del Estado Libre Asociado de Puerto Rico



Juan de los Santos recibe en su despacho al sr. Germán R. Monroig-Pomales, les acompañan Oneida Féliz, Gerente técnica y Vilma Contreras, encargada de Cooperación de Desarrollo.

El presidente de la Federación Dominicana de Municipios (FEDOMU), alcalde Juan de los Santos, recibió en su despacho al licenciado Germán R. Monroig-Pomales, director ejecutivo de la Oficina del Estado Libre Asociado de Puerto Rico en la República Dominicana, para continu

ar las relaciones de coordinación entre ambas instituciones para la promoción de una agenda de cooperación común entre ambos países a nivel municipal.

De los Santos, quien estuvo acompañado de la gerente Técnica y la

encargada de Cooperación al Desarrollo, Oneida Feliz Medina y Vilma Contreras, respectivamente, valoró el encuentro y destacó la armonía y las buenas relaciones que siempre han existido entre estas dos naciones.

La visita de Monroig-Pomales se realiza en el marco de las relaciones entre la FEDOMU y la Oficina del Estado

Libre Asociado de Puerto Rico, que desde hace unos años vienen armonizando y en ocasión de celebrarse la Cumbre Hemisférica de Alcaldes y Gobiernos Locales que se llevó a cabo del 20 al 22 de agosto de 2015 en San Juan, Puerto Rico.

De los Santos manifestó su interés en apoyar esta Cumbre, para lo cual se realizaron las coordinaciones para que participara una delegación dominicana desde FEDOMU, así como promover posibles hermana-

mientos entre municipios de Puerto Rico y de la República Dominicana.

De igual manera, se solicitó apoyo a la oficina de Puerto Rico para que una delegación de ese país visite la República Dominicana durante la celebración del 3er Congreso Iberoamericano de Municipios Verdes, a celebrarse en octubre de este año. Para tales fines, se dejó establecido hacer una coordinación entre la FEDOMU y la Oficina del Estado Libre Asociado de Puerto con las diferentes instancias municipalistas de esa nación.





Presidente de Fedomu expone sobre Modelos Integración de Ciudades en Cumbre Hemisférica de Puerto Rico



Juan de los Santos durante su exposición en el evento internacional.

El presidente de la Federación Dominicana de Municipios (Fedomu), alcalde Juan de los Santos, participó junto a una nutrida representación de municipalistas de la República Dominicana, en la Cumbre de Alcaldes y Gobiernos Locales 2015, celebrada en la ciudad de San Juan, Puerto Rico.

Al exponer en el acto de apertura, De los Santos valoró como positivo el encuentro, resaltando que “en el día de hoy se reúne la municipalidad, instituciones del Gobierno central para conversar y tratar temas que tienen que ver con el desarrollo y el fortalecimiento de los gobiernos locales”.

“Cuando conversamos con cualquier representante de los ayuntamientos nos damos cuenta que son los mismos problemas que afectan a las diferentes ciudades y países en Latinoamérica”, expresó De los Santos en su discurso de apertura y agregó también que hay que reconocer que los gobiernos locales son las instituciones más cercanas que tiene la población, por lo que se hace necesario unir esfuerzos para impulsar las necesarias transformaciones en estas instancias.



Asistentes a la Cumbre Hemisférica.

El también alcalde del municipio Santo Domingo Este dijo que el encuentro es una plataforma para tratar todo lo que tiene que ver con seguridad, transporte, medio ambiente y sobretodo la transparencia y la rendición de cuentas, este último, el tema más debatido y comentado en los medios de comunicación y las redes sociales.

“Nosotros, los gobiernos locales, hemos tenido que luchar para seguir llevando a cabo el proceso de descentralización que tanto necesitan los gobiernos locales, precisamente para poder desarrollar las políticas públi-

cas y las diferentes actividades que se planifican desde el Gobierno central”, siguió diciendo el co-presidente de la Federación Latinoamericana de Ciudades, Municipios y Asociaciones de Gobiernos Locales (FLACMA).

En representación de FEDOMU, de la municipalidad dominicana y de su municipio, saludó el encuentro, destacando lo importante que es para los gobiernos locales tener esta plataforma de análisis y de debate para llegar a conclusiones que vayan a favor del fortalecimiento de los gobiernos locales y los territorios que representan.

Con el tema “**Modelos de Organizaciones para la Integración de Ciudades y Municipios**”, De los Santos tuvo una exposición acompañada de Milagro Navas, co-Presidenta de FLACMA y presidenta de la Corporación de Municipalidades de la República de El Salvador (COMURES) y alcaldesa de Antiguo Cuscatlan, El Salvador y de Gilberto Toro, director ejecutivo de la Federación Colombiana de Municipios (FCM).

Junto a De los Santos participó por FEDOMU la directora ejecutiva, Altagracia Tavárez, alcaldes y alcaldesas de distintas partes del país, miembros del Consejo Directivo de FEDOMU. Asimismo, por las diferentes entidades municipales, Jhonny Jones, secretario general de Liga Municipal Dominicana (LMD); Julián Roa, presidente de la Asociación Dominicana de Regidores (ASODORE); Aura Saldaña, presidenta de la Unión de Mujeres Municipalistas Dominicanas (UNMUNDO); y Francisco Concepción, presidente de la Federación Dominicana de Distritos Municipales (FEDODIM).



III Congreso Iberoamericano de Municipios Verdes 2015

Bávaro, Punta Cana; República Dominicana

*Los gobiernos locales ante el cambio climático:
Políticas públicas
para la reducción de emisiones y la adaptabilidad*

